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Seminarios relacionados con la Unión Europea, la historia, la psicología o la ecología han acaparado el interés de los alumnos

Alta participación en la 
segunda semana de los cursos

La segunda semana de los Cur
sos de Verano de la UNED que se 
desarrollan en Ávila ha congregado 
a un alto número de alumnos pro
cedentes de todo el territorio nacio
nal. Un total de doce cursos se han 
celebrado desde el pasado lunes en 

la sede de la Fundación Cultural 
Santa Teresa en el edificio de Cen
tros Universitarios de la capital abu
lense, unos seminarios en los que 
han participado cerca de cuatro
cientas personas entre alumnos y 
profesores.

Materias tan diversas como in
formática, economía, historia, psi
cología, literatura y otras de carácter 
técnico han sido las protagonistas 
de esta semana, en la que han tenido 
un papel destacado las jomadas de
dicadas a los buitres, uno de los cur

sos, junto al de Europa, con más par
ticipación de los hasta ahora cele
brados y en el que han participado 
expertos nacionales e internaciona
les en el estudio de estas aves.

Pero los cursos de verano no só
lo se basan en las intervenciones me

ramente académicas, sino que en
globan también una serie de activi
dades paralelas como son las excur
siones culturales por Ávila y pro
vincia, las representaciones teatra
les o los conciertos, además de la ya 
tradicional verbena.

Las jomadas sobre buitres 
que se han desarrollado 

esta semana con gran éxito 
_ han analizadoJa-sitóación 

actual dedá diferentes 
especies existentes 
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La exclusión social de 
determinados grupos y la 

superación de la misma ha 
centrado uno de los cursos 

celebrados a lo largo de 
esta semana

Pág 4

El curso sobre la realidad 
de hacia dónde camina 
Europa ha reunido a un 

buen número de alumnos y 
a ponentes de alto nivel, 
concedores de la UnLón
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La actividad cotidiana de 
los alumnos que asisten a 
los cursos queda reflejada 

en un reportaje gráfico con 
algunas de las instantáneas 

de esta semana
—- Pág 8
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Javier San Martín Sala. Director

“La globalización produce la 
diferenciación de la masa”

Juan Pedro Fernández

Catedrático de la UNED, Javier 
San Martín Sala ha dirigido esta se
mana el curso ‘¿De nuevo élites y 
masas? Reflexiones sobre dos con
ceptos clave en el pensamiento del 
siglo XX’.

El objetivo del mismo era “des
pertar la polémica sobre la idea tan 
discutible de Ortega, que toda so
ciedad está constituida por masas y 
una minoría selecta”. Se buscaba la 
critica a esta tendencia al igualita
rismo, sus límites, desde diversas 

“El curso ha sido muy in
teresante y se han dado 
muchas perspectivas 
porque tenemos ideas 
distintas”.
Ese intercambio de opi
niones es, en opinión de 
este joven profesor ca

Los Alumnos

cereño, “muy interesan
te” porque “potencia el 
diálogo.
Las instalaciones han 
permitido dar las clases 
en “un espacio privilegia
do, muy amplio”.
Además, apunta, “el

tiempo se ha distribuido 
muy bien porque hemos 
tenido alguna tarde libre, 
en la que hemos podido 
visitar la ciudad”.
Aunque ninguna de las 
conferencias le ha de
fraudado, Nacho ha sen

perspectivas; sociología, política, 
historia o filosofía, suscitando el 
diálogo con los alumnos. El curso, 
sin una estructura rígida, ha su
puesto “una inmersión en perspec
tivas diversas desde las que abar
car el tema”.

Aunque los conceptos de élite 
y masa han suscitado reticencias, 
son conceptos esenciales a la hora 
de entender gran parte del pensa
miento desarrollado a lo largo de 
siglo XX.

El concepto de masas para Ja
vier San Martín Sala es muy ambi

guo, ya que “los procesos de glo
balización producen un indeferen- 
ciación de las masa, y una diferen
ciación de las mismas”. Un claro 
ejemplo es la música: “a la vez que 
se ha extendido la misma música 
por todo el mundo, ha aumentado 
la música étnica”, señala.

Por lo tanto, “el concepto de 
masa, la uniformización, no ha arra
sado la diferenciación”.

Señala el director del curso que 
la participación de los alumnos fúe 
bastante pasiva: “el alumno español 
tiene muy poca tendencia a la par-

Nacho: “El curso ha sido muy completo”

ticipaciación, apenas interviene y 
hace pocas preguntas”.

Para Javier Martín Sala, Ávila 
es un perfecto marco para los cursos 
de la UNED, “es un punto de repo
so y olvido de la gran ciudad ”.

San Martín Sala lleva diez años 
acudiendo a los Cursos de Verano 
que organiza la UNED, y ya ha di
rigido varios cursos. 

tido que no pudiera cele
brarse la de Julio Quesa
da.
A la hora de definir Ávila, 
Nacho no se lo piensa 
dos veces y afirma, ca
tegórico, que se trata de 
una auténtica “joya”.
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Fidel José Fernández. Director

“Es el primer curso sobre 
buitres que se hace en España”
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J.P.F.

‘Jomadas sobre buitres’, dirigi
do por Fidel José Fernández, es uno 
de los cursos de verano que mejor 
acogida ha tenido esta semana en 
la UNED. “La participación ha sido 
tanta que teníamos que poner sillas 
en los pasillos para que cupiera to
da la gente”, dice el director.

• Según José Fernández “de los 
noventa y siete cursos de verano de 
la UNED, éste es el tercero en nú
mero de alumnos matriculados”, y 
es que “es la primera vez que se ha 

ce un curso sobre buitres en la Uni
versidad española”.

Fuera del programa, las charlas 
continuaban prolongándose horas, 
en la que además se proyectaban 
documentales, y a las que acudían 
profesionales importantes que no 
figuraban en el curso.

El objetivo principal que perse
guía el curso era conocer el entorno 
de los buitres, sobret odo en España 
y Europa, pero también atendiendo 
al resto del mundo, tratando varia
dos temas relacionados con cada es
pecie.

Un aspecto que ha destacado en 
el curso ha sido la incidencia que 
ha tenido el veneno y la enferme
dad de las ‘vacas locas’ en la recu
peración de las aves rapaces en pe
ligro de extinción.

En el crecimiento de estas es
pecies se ha obsevado un estanca
miento. Las leyes españolas áun no 
han aplicado con todo el rigor las 
multas.

Se han organizado excursiones a 
reservas y refugios para observar el 
comportamiento de los buitres, co
mo el viaje a la reserva natural del

Valle de Iruelas, donde se encuentra 
la mayor población de buitre negro 
,de Castilla y León.

“Ávila es perfecta, los abulen
ses no se dan cuenta de lo que tie
nen”, señalaba José Fernández, 
“mientras comía vi un águila cal
zada, y en la catedral hay una can
tidad de cigüeñas que nadie da im
portancia”.

Álvar Seguí Romá está 
llevando a cabo el Pro
yecto de Reintroducción 
del Buitre Leonado, en 
Alicante, y ha visto una 
oportunidad muy intere
sante de complemetar

Los Alumnos

Álvar Seguí: “Es muy importante hacer trabajo de campo”

sus trabajos de campo 
con este cursillo de la 
UNED.
“En estas jornadas se ha 
consegido reunir a los 
expertos más destaca
dos a nivel mundial” re

salta, satisfecho, Álvar 
de este curso, el primero 
sobre buitres que se rea
liza en el ámbito univer
sitario español. “Los po
nentes saben tanto por
que han hecho trabajo

de campo”, indica. 
Para Álvar ha sido muy 
acertado compaginar 
con las distintas ponen
cias, “que son un mate
rial denso y saturan”, las 
salidas al campo.
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La Dirección

Antonio Domínguez Rey. Director

“Este curso es un homenaje a 
estos dos destacados poetas”
Juan Pedro Fernández

‘Lengua, poesía, pensamiento: 
Claudio Rodríguez y José Ángel 
Valente’, es el título del curso que 
Antonio Domínguez Rey ha dirigi
do esta semana. Este curso se des
tinaba a estudiantes de Filología, 
Literatura, Filosofía, doctorados y 
profesores de instituto.

Con este curso se pretendía el 
tratamiento en profundidad de la 
obra de estos dos destacados poe
tas, desde un enfoque crítico e in

Seguro que sus alumnos 
se sorprenden de que, 
aún siendo profesora de 
Secundaria, acuda a cur
sos de verano para que 
otros la enseñen a ella. 
Pero Gertrudis ha venido 
a Ávila a hacer este cur

Los Alumnos

so guiada por una curio
sa afición y es que, “me 
gusta mucho la poesía”. 
Aquí ha descubierto una 
nueva dimensión de los 
versos porque, “para 
comprenderios hay que 
tratarlos en profundidad.

abordar, incluso, cuestio
nes filosóficas. En reali
dad se trata de algo bas
tante complicado”, admi
te fascinada,” pero a mí 
me gusta mucho”.
“Los ponentes han sido 
muy competentes y la

terdisciplinar, y también un home
naje a ellos, que fallecieron hace 
poco. La mayoría de los ponentes 
fueron personas amigas de estos dos 
autores y conocedoras no sólo de 
sus obras, sino también de su vida.

A través de estos dos autores 
podemos conocer la importancia de 
la generación de los 50, y su vigen
cia, ya que son poetas fundamenta
les en la segunda mitad del siglo 
XX, ya que con ellos se enlaza con 
la generación del 27 y continúan 
con la línea tradicional más pro

ft**#»l>»»««««««****»*»»«««*««*«»****®*«*************«*«********

Gertrudis García: “La poesía es algo bastante complicado”

funda del pensamiento poético. “Es
te aspecto es muy importante por
que mucha gente entiende la poéti
ca como una desviación del len
guaje normal”, indica el director.

Combinar los recursos lingüís
ticos, la elevación del lenguaje y la 
que esa elevación supone como 
pensamiento, es otro de los obje
tivos del curso, porque según An
tonio Domínguez, “en Españo no 
estamos acostumbrados a oír ha
blar de la concepción poética del 
pensamiento, y las raíces del pen

sar son raíces péticas”. El nivel 
de conocimiento por parte de los 
alumnos de estos dos poetas es 
grande, “son poetas que interesan, 
y este interés va en crecimiento”. 
Estos dos autores ya entran den
tro de los contenidos pedagógicos 
que imparten profesores de Insti
tuto.

organización muy bue
na”, apunta esta amante 
de la poesía que, 
además, ha quedado en
cantada con Ávila, “una 
ciudad muy bonita” a la 
que, desde luego, cabría 
dedicarle algún soneto.

La Dirección

M^ Rosario Sánchez. Directora

“Los profesores deben 
plantearse muchos cambios”

J.P.F.

‘La exclusión social en España': 
políticas de lucha, evaluación de 
necesidades y gestión y supervisión 
de las iniciativas sociales’, dirigi
do por M“ Rosario Sánchez Morales 
desarrollado esta semana, ha sido 
uno de los cursos más concurridos, 
“la participación del alumnado es 
tan grande que somos los últimos 
en imos”, dice la profesora.

Los objetivos del curso eran va
riados: identificar los procesos de 
exclusión social que tienen lugar en 

Esta participante en los 
vernos de la IJNED se 
deshace en halagos ha
cia los cursos porque 
“creo que el curso ha si
do excelente y que esta

Los Alumnos

opinión la comparten to
dos mis compañeros”, 
afirma sin un ápice de 
duda. “Los ponentes han 
sido excelentes”, añade 
“y han presentado con

mucha objetividad los 
trabajos de investigación 
que están reálizando”. 
Gloria considera que “es 
muy importante que ven
gan profesionales a ha

la sociedades más avanzadas, en 
nuestros días, enfatizando el caso 
de España; identificar los procesos 
de exclusión social; y proporcionar 
las herramientas adecuadas para ac
tuar en estos procesos.

Se ha buscado un enfoque so
ciológico del tema, un punto de vis
ta social, por ello una gran parte de 
los alumnos que han acudido a las 
aulas eran asistentes sociales.

M® Rosario Sánchez explica que 
exclusión social no es sinónimo de 
pobreza, es un análisis más profún- 
do. “Son aquellos ciudadanos que 

Gloria Ancos: “Los ponentes tienen muchas tablas”

no disfrutan de los derechos socia
les básicos”. En el desarrollo del 
curso, los distintos ponentes han 
puesto en relive que nos encontra
mos en modelos de sociedades en 
la que los procesos de exclusión se 
han agudizado.

M® Rosario Sánchez insiste en 
que “en estos procesos es necesa
rio una intervención de las institu
ciones públicas, porque se vulne
ran derechos. Cuando hablamos de 
excluidos hablamos de infraciuda- 
danos”. Los debates posteriores a 
cada ponencia han sido esenciales.

“en estos cada profesional aporta
ba su punto de vista y su experien
cia”.

La directora del curso apunta 
que, “Ávila es un marco único. Tie
ne muchas posibilidades culturales, 
es una de las ciudades castellanas 
con mayor relive en cuanto a ar
quitectura, y la comida es excelen
te”.

blar de la situación ac
tual y del futuro de este 
problema, sobre todo en 
el orden y con la profun
didad con los que lo han 
hecho en esta ocasión”.
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José Francisco Morales imparte 
uno de los cursos más humanos de 
los veranos de la UNED. A través 
de las ponencias, han querido que 
los alumnos -casi todos de Psico
logía, Sociología o Trabajo Social- 
debatan por qué en nuestra socie
dad se sigue excluyendo a un 
montón de grupos, que no siempre 
coinciden con las cifras del Institu
to Nacional de Estadísticas (INE), 
ya que hay excluidos en las aulas o 
en la sanidad, por ejemplo. A no
sotros nos parecía importante que

A la espera de encontrar 
un trabajo, Eva ha deci
dido apuntarse a un cur
so de la UNED y se deci
dió por éste, “por el tema 
que aborda”, ya que, re
conoce con una sonrisa.

“estaba muy interesada 
en profundizar en él”. 
Recién terminada su ca
rrera de Bellas Artes, 
Eva se muestra muy in
teresada en todo lo rela
cionado con la exclusión

social, sus causas, sus 
posibles soluciones y, 
sobre todo, el contexto 
en el que se produce. La 
forma de abordar estos 
asuntos la ha hecho con
siderar que las clases

José Francisco Morales. Director

“Hay que conocer 
a los excluidos ”

estos colectivos de profesionales 
sean conscientes de que la exclu
sión social está entre nosotros”.

A pesar de que José Francisco 
Morales considera que hay signos 
para ser optimistas, reconoce que 
queda mucho por hacer, ya que “el 
verdadero avance tendría que ser 
que este problema desapareciera y 
eso está por llegar”. Además, “exis
te una minoría, de un 10 o un 15%, 
que reconoce que votaría a un par
tido racista o que expulsaría a to
dos los inmigrantes y, aunque esca

Los Alumnos
**ft«*»«'»»Ve«««««.«««»»»»»«««««*«*«**»»»»«««*ft*«4*»'»»»»V««««#-«««»»*»««««««4'*4«»>S-»»*««««#«#**AS’»»»V««'

Eva: “Estaba muy interesada en profimdizar en este tema“

sa numéricamente, está fírmemen- 
te asentada en nuestra Democracia, 
lo que resulta difícil de explicar”.

En nuestro país,- apunta el di
rector de este curso, en el que la par
ticipación ha sido realmente esplén
dida- “la exclusión social de los gi
tanos es endémica y ahora hay que 
sumarie la de los inmigrantes y den
tro de ésta, la que padecen los pro
cedentes del Magreb, argelinos y 
marroquíes”.

Su valoración de Ávila como 
marco de los cursos de la UNED es

inmejorable, pues considera que es 
“una ciudad fantástica, realmente 
excepcional, porque es como una 
isla cultural”.

“Venir aquí, señala, sonriente, 
es como un bálsamo, porque hay 
una tranquilidad y una acogida tan 
cálida que uno no quisiera, real
mente, marcharse”.

han sido “muy interesan
tes” porque en ellas “han 
tratado temas muy re
presentativos”, de forma 
muy eficaz, porque “se 
nota que los ponentes 
dominan el tema”.

La Dirección

Consuelo de! Val Cid. Directora

“Ávila es un referente importante 
en los cursos de verano”

Juan Pedro Fernández

‘Resolución de conflictos y co
operación internacional: nuevos re
tos, nuevas alternativas’ es el curso 
que esta semana ha dirigido la pro
fesora Consuelo del Val Cidel en la 
UNED. '

Los procesos de reconstrucción 
posbélica son una tarea compleja 
y crucial que muy frecuentemente 
asume la Cooperación Internacio
nal.

Esta reconstrucción no pasa só
lo por la implementación de pro

Durante unas semanas, 
Carmen ha cambiado las 
aulas de la Universidad 
de Córdoba, donde estu
dia Empresariales, por 
las de la sede de los ve

Los Alumnos

ranos de la UNED. El 
curso ha sido “muy, muy 
interesante porque ha to
cado unos temas muy 
actuales y muy canden
tes”, un aspecto ai que

hay que sumar el hecho 
de que “los ponentes 
tenían experiencia por
que muchos de ellos se 
dedican a la cooperación 
internacional y han esta

gramas de desarrollo económico, 
sino que debe hacer especial hin
capié en proyectos de rehabilita
ción del Estado y de la sociedad ci
vil.

Este curso tenía como objetivo 
“recoger la importancia de la coo
peración al desarrollo en la preven
ción de conflictos, y en la recos- 
trucción de los tejidos sociales y 
políticos de los países que han su
frido un conflicto”.

En estas jomadas se ha hablado 
de lo que son los conflictos en su 
origen, los conflictos dentro del 

marco de la globalización y, a partir 
de esto, tratar de buscar los meca
nismos más adecuados en la supe
ración de los mismos.

Consuelo del Val Cid destaca que 
“la globalización permite que se es
tandaricen los sistemas democráti
cos, que son impulsados por los paí
ses más importantes dentro el Sis
tema Internacional”.

Para la directora “es en el deba
te posterior a las distintas ponen
cias cuando se puntualiza y se hace 
un tratamiento más rico de los te
mas”.

Carmen Malé: “Están muy bién organizados”

Considera que la ubicación de 
los Cursos de Verano en la capital 
abulense es idónea, porque “es un 
lugar muy céntrico, y bien comuni
cado”. “Ávila ya es una referencia 
importante en los cursos de verano. 
Creo que éste es el Centro donde se 
realizan cursos de la UNED que tie
ne más éxito, por algo será”.

do en conflictos arma
dos”. Conocer Ávila, 
“una ciudad muy bonita”, 
y las fiestas nocturnas 
han sido, también, as
pectos positivos.
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La Dirección

José Collado Medina. Director

“Es un curso de actualización 
de aspectos muy concretos”

Juan Pedro Fernández

José Collado Medina, profesor 
titular de Economía de la Facultad 
de Económicas de la UNED, ha im
partido a lo largo de esta semana el 
curso ‘Banca y Comercio Electró
nico’.

El comercio y la banca global 
utiliza el medio internet para desa
rrollarse, cualquier persona que tie
ne acceso a la red se convierte en 
un consumidor potencial de servi
cios comerciales y bancarios. Pero 

a pesar del pujante desarrollo, exis
ten todavía muchas lagunas jurídi
cas.

Con este curso se buscaba pro
porcionar información de última ho
ra a los alumnos, “ya que internet 
es un mundo que se mueve muy rá
pido”, indica.

José Collado señala que “no era 
un curso de introducción a la banca 
y comercio electrónico, que con un 
manual lo sabe cualquiera, sino ac
tualización de aspectos muy con
cretos”.

El curso se ha estructurado en 
dos áreas: una de comercio electró
nico y otra de banca electrónica. 
“No ha existido una línea argu
mental que se desarrolle en profun
didad, sino que cada ponente dentro 
de su ámbito de actuación profe
sional privado ha ido contando lo 
último que surge y desaiToUa”, ex
plica el director.

José Collado considera que la 
actitud de los alumnos hacia el cur
so fue muy positiva. Y ve a Ávila 
como “una ciudad muy bien adap

tada al desarrollo de los cursos, y 
hay una muy buena acogida a la 
gente que viene”.

Era la primera vez que José Co
llado dirige un curso de la UNED 
en Ávila, anterionnente estuvo co
mo ponente para explicar los úti- 
mos avances también sobre banca 
y correo electrónico.

BANCA Y COr^ERCIO 
ELECTRONICO
ÍX Miguel Ángel Mingo «?
Collantes. A
Director de Investigación y 
Desan'oHo dei grupo 8BVA. ■
□.Francisco Fuentes López. 
Presidie de Business Risk 

- Solutions. /' ' '

D. José Luis Gómez Barroso. 
Ingeniero de Telecomunicaciones 
y Economista
D. Santiago de Rodrigo Moya.
Dr. dé Organizaron y Formación 
del banco Uno-e-Grupo BBVA.
D- Agustín Garcia González.
Dr. de Análisis Rnanciero y 
Productos y Servicios 
Especializados de ia Caja Rural 

íS;^B|^OSAB^BASs^BBBAA:3ÍvAABAB!sBBA 
de Salamanca.
D. Javier Tamarit Rodríguez.

. Consultor deBRS. - <
D. Feliciano Casanova Guasch,

Desde Madrid ha llegado 
esta estudiante de Eco
nomía para participar en 
un curso que no duda en 
calificar, rotundamente, 
de “buenísimo”. En su 
opinión, “el nivel ha sido 
muy alto” y los ponentes

Los Alumnos

Sara Caso: “El curso ha sido buemsimo y el nivel muy alto”
han impartido las clases 
“estupendamente”. La 
ponencia que más le ha 
interesado ha sido la titu
lada “Estrategias de la 
banca virtual: el caso 
Uno-e” porque los po
nentes han sido “a los

que más he entendido” y 
porque el tema “me inte
resaba mucho”.
Además, la organización 
de los cursos ha sido 
“estupenda”.
Por si fuera poco, Sara 
lo ha pasado muy bien

en Ávila, donde conside
ra que hay “mucho am- 
bientillo”, que ha podido 
vivir en primera persona, 
pues, a pesar de la cer
canía de Madrid, ha pa
sado aquí todos los días 
del curso.

0. José Antonio Soler
i '','Á''‘i- - .?'^- - '-í." ; ;

Jefe Pep. de Seguridad. CECA.
a Santiago Garrido 8uj. -

j 'C^edí^^X UHEO. ~ 

M Víctor M. izquierdo Loyola.
Subdirerctor General de Industrias

UW fe Formación. Ministerio de

vu JoU Collado Medina.
< Profesor Titular de Economía.
. Facultad de Económicas, UNED.

" .I NT UÍ U NUóUtt Pedro Martin. VúAB /Y -j

Francisco José Palaci. Director

“Al final temamos que 
interrumpir a los alumnos”

J.P.F.

El profesor Francisco José Pa
laci repite como director en los cur
sos de verano en Ávila, esta vez con 
Gestión de recursos humanos por 
competencias

El objetivo principal del curso 
es “que los alumnos conozcan esta 
herramienta de gestión que se está 
aplicando en la dirección de recur
sos humanos, y que se trata en la 
prensa y revistas de divulgación, 
pero que se está impartiendo muy 
poco dentro del ámbito docente”. 

“Los ponentes han dado 
unas clases muy bue
nas”, señala este estu
diante de Psicología, lle
gado directamente des
de Bilbao para, como re
conoce con una media

Los Alumnos

sonrisa, “cumplir este 
horario, que es un poco 
intensivo aunque así”, 
puntualiza, “aprendemos 
más”.
A pesar de todo, no tiene 
quejas porque “el tiempo

libre del que disponemos 
está muy bien”. •
Lo más destacable, para 
Sergio, han sido “los po
nentes, que estaban 
muy preparados” y “la 
cantidad de gente que

Para ello se ha reunido a importan
tes consultores que dirigen grandes 
empresas, y a profesores con ele
vados conocimientos en esta área.

Este curso se dirigía a alumnos 
y titulados de la especialidad de psi
cología del trabajo y de las organi
zaciones, y también a aquellos pro
fesionales de áreas afines a estos te
mas.

En el curso se planteaban.for
mas de investigación y la utiliza
ción de las distintas herramientas 
para la gestión de recursos huma
nos que permitan dar respuesta a las 

exigencias de eficiencia de las or
ganizaciones.

Destaca José Palaci que, “si un 
trabajador se siente competente, de
sarrollará su labor con una mayor 
eficacia y se sentirá más agusto con
sigo, de ahí la importancia de una 
investigación y un desarrollo al res
pecto”.

Se ha planteado el curso de for
ma que los alumnos participen a 
través de sesiones en grupo y va
rios ejercicios prácticos, lo que per
mite no cansar.con continuas po
nencias

Sergio Valiente: “He aprendido mucho”

La participación de los alumnos 
a lo largo del curso fue en creci
miento, “al final teníamos que cor
tarlos”.

“Ávila es perfecta como sede de 
los cursos, te alejas del follón de la 
gran ciudad y de la aglomeración 
de gente, es una forma de relaja
ción. Me gusta mucho repetir”, 
señala Francisco José Palaci.

ha asistido” pues “espe
raba que fuéramos mu
chos menos”. A Ávila la 
recordará como una ciu
dad “pequeñita y coque
ta”, con “considerables 
contrastes térmicos”.
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La Dirección

Enrique Linde Paniagua. Director

“Los alumnos han mostrado 
un gran interés ”

Europa es, cada vez más, un 
asunto que nos incumbe directa
mente a los españoles, por eso, este 
curso ha pretendido, como explica 
su director, Enrique Linde Pania
gua “interrogamos, pensar y refle
xionar sobre el futuro de la Unión 
Europea (UE), una realidad que es 
un problema directo para todos no
sotros”.

Es la cuarta vez, en los últimos 
años, que se aborda este tema -de la 
mano, siempre, de Enrique Linde- 
en los cursos de verano de la UNED 

y con él “iniciamos un debate que 
esperamos que se prolongue hasta, 
por lo menos, el 2004, cuando 
tendrá lugar la Conferencia Inter
gubernamental, que va a tomar de
cisiones importantes en el futuro de 
Europa”.

El curso no ha seguido una lí
nea argumental flja, ya que “hemos 
querido organizar doce ponencias 
libres, en función de las personali
dades que nos parecían más intere
santes. Hemos traído a dos eurodi
putados de mucha relevancia: Car

Los Alumnos

Martín Portillo: “Los ponentes son fabulosos”

Atraído por esa reali
dad, cada vez más palpa
ble, que es la Unión Eu
ropea, Martín, funciona
rio de la Administración, 
decidió trasladarse a Avi
la, un año, más, desde su 
localidad de residencia. 

los Westendorp y Enrique Barón”. 
Además, los alumnos han podido 
escuchar a un periodista especiali
zado en la UE, Andrés Ortega, por
que “nos parecía algo interesante y 
poco habitual”. También ha parti
cipado el grupo de profesores que 
Enrique Linde coordina en la 
UNED, “más dedicados al Derecho 
Europeo”. El objetivo ha sido “apor
tar el mayor número de puntos de 
vista posible sobre este tema”.

El interés suscitado por esta 
combinación de saberes ha sido, en

Alcalá de Henares. La ex
periencia ha valido la pe
na, ya que ha resultado 
“un curso muy cualificado 
sobre las estructuras y la 
situación en la que se en
cuentra la Unión Euro
pea”. Además, Martín

señala que “la organiza
ción, en general, y como 
he podido apreciar, des
pués de realizar cursos de 
verano durante varios 
años, es buena”.

Otros aspecto impor
tante de cualquier curso.

opinión del director del curso, “muy 
buena”, ya que “la participación ha 
sido importante”. Los 53 alumnos 
que han tomado parte en este cur
so sobre la Unión Europea perte
necían tanto al ámbito universita
rio como al sindical “y todos tienen 
un nivel de conocimiento alto, 
además de un gran interés”.

los profesores, ha sido sal
vado, como suele ser ha
bitual, ya que “los ponen
tes son fabulosos. Han es
tado, incluso, personas 
que han participado, di
rectamente, en la Unión, 
ministros y expertos”.

La Dirección

José Mira Mira. Director

“Personas y máquinas tienen
■■■principios comunes

Juan Pedro Fernández

‘Biocibemética y biónica. La in
teligencia y la emoción en huma
nos y en robots’, es el curso que di
rige este año el profesor José Mira 
Mira, catedrático de la UNED, que 
explora una visión actual e inter
disciplinar del enigma clásico refe
rente a la posibilidad de programar 
inteligencia congnitiva y emocio
nal en los robots.

“Se trata de unir a profesiona
les que vienen del mundo de la me
dicina, psicología y psiquiatría, con 

Estudiante de la UNED, 
en Soria, Ana Pérez se 
ha decidido a venir a Ávi
la para realizar un curso 
que coincide con una de 
las asignaturas de su ca
rrera de Físicas. El punto

Los Alumnos

fuerte del curso ha sido, 
en su opinión, la organi
zación porque “ha resul
tado muy eficaz” ya que 
“nos han facilitado todo 
el material impreso de 
antemano, lo que viene

muy bien para seguir el 
curso”.
Por otro lado, destaca 
que “las ponencias han 
beneficiado mucho a los 
alumnos” porque “se no
taba que los ponentes

profesionales del mundo de la in- 
•formática, de la ingeniería, ma
temáticas y física, para hablar con
juntamente de la inteligencia hu
mana, y de que parte de ésta es su
ceptible de ser programada para 
posteriormente aplicaría” apunta 
José Mira.

La línea argumental que ha de
sarrollado el curso es la de la bio
cibernética y la biónica, idea que 
surge en los años 40, según la cual 
los animales, personas y máquinas 
tienen principios de organización y 
estructura que son comunes y que 

pueden estudiarse utilizando las 
misma herramientas conceptuales 
y formales.

También se ha buscado “el con
cepto de grupo interdisciplinario. 
Hay que mezclar a gente con dis
tintos conocimientos, un mestizaje 
de distintas áreas”, apunta José Mi
ra.

Para el catedrático, “no es un 
curso masivo, pero la participación 
es buena, son alumnos inquietos y 
muy distintos, que se distribuyen 
en las distintas áreas que se tratan 
en el curso. Así cada uno aporta lo

Ana Pérez: “La organización ha sido lo mejor”

que le permite su área de conoci
mientos”.

Acerca de la organización de los 
cursos, José Mira Mira señala que 
“tiene muy buena logística, hay una 
buena infraestrucutura humana y 
económica. Los profesores están 
muy bien atendidos”.

Añad que“para los tragones en 
Ávila se come rnuy bien”. 

estaban, cada uno en su 
campo, muy prepara
dos”.
Ávila le ha encantado 
porque “es una ciudad 
muy organizada y la 
gente ha sido genial".
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La Dirección

Sebastián Dormido Bencomo. Director

“Ávila es 
una ciudad admirable”

Este curso ha sido organizado, 
reconoce su director, Sebastián Dor
mido, con la intención de cumplir, 
fundamentalmente, un objetivo; 
“tratar de acercar a la realidad in
dustrial los asuntos sobre el control 
de la automatización y el control de 
procesos, planteándoles problemas 
que tienen interés práctico y que 
van a beneficiaries cuando se in
corporen al mundo profesional”. Lo 
más importante ha sido, por lo tan
to, ofrecer un punto de vista prácti
co sobre un asunto que “en las aulas 

Este profesor de electri
cidad se ha animado a 
tomar parte en este cur
so porque “el campo en 
ei que trabajo se ha 
abierto mucho a la in
formática y la ofimática”. 
Aunque lo que está

Los Alumnos

aprendiendo durante es
tas jomadas no le va a 
servir demasiado para 
sus propias clases, “las 
ponencias han estado 
muy bien ya que, a pesar 
de que se ha abordado 
ei tema desde un punto

de vista global, también 
se ha hecho hincapié en 
el tema del control, que 
es muy importante”.
Francisco, que ha llega
do a Ávila desde Extre
madura, destaca la con
vivencia entre los alum

universitarias se enseña mediante 
técnicas y procedimientos teóricos 
y académicos”.

El hecho de que el curso haya 
discurrido sobre los entornos Ma
tlab y Simulink se debe a que “son 
dos herramientas que están de mu
cha actualidad y son muy utiliza
dos en las empresas para desarro
llar técnicas de controladores in
dustriales”.

“Se ha tratado”, apunta el di
rector del curso, que no ha faltado 
ningún año a esta cita estival, “de 

Francisco Montalvo: “El compañerismo ha sido estupendo'

hacer unas sesiones muy interacti
vas”, en las que los alumnos han 
podido intercambiar opiniones con 
“profesores de los departamentos 
de informática y ofimática de la 
UNED”, que han seguido una línea 
“bastante uniforme y estructurada, 
tanto en el aspecto formal, como de 
las sesiones que se han programado, 
porque no han estado aisladas unas 
de otras, sino que han formado un 
todo, lo más completo posible”.

Los 17 alumnos matriculados 
en este curso han formado un grupo

“manejable” y “diverso”, aunque 
“coinciden en su procedencia de ca
rreras de Ciencias Físicas e Inge
niería Industrial”.

Todos habrán disfrutado de Avi
la, una ciudad “admirable”, llena de 
“historia viva, a la que vengo todos 
los años, porque siempre hemos 
procurado que sea nuestra sede”.

nos porque “ha sido muy 
estrecha, ya que no he
mos sido demasiados en 
las clase, alrededor de 
unos veinte, lo que nos 
ha permitido que las ho
ras de clase hayan sido 
“más agradables”.

CONTROL DE PROCESOS: 

APUCACfONES EN EL ENTORNO 

MATLAB-SIMUUNK

D. Sebastián Dormido Bencomo. 
Catedrático. Universidad Nacional 

de Educación: a Distanda.

D. Jesús Manuel de la Cruz 

García.
Catedrático. Universidad 

Complutense de Madrid.
D. Luis Grau Fernández.
Profesor Taular. UNED.

D^ Natividad Ouro Carralero, 
Ayudante Universidad UNED,

0. Ignacio José López
ROdí^uez.
Profesor Titular. UNED

D. Sebastián Dormido Canto.
Profesor Titular. UNED.
D. Femando Morilla García.
Catedrático, Universidad Nacional 

de Educadón a Distanda.

D^ Maria Antonia Canto Díez 

Profesora Titular. UNED. 
□.Salvador Ros MuñozL 

Profesor Titular interino. UNED 

D. Francisco Javier Vázquez 

Serrano.
Profesor Ayudante, UNED, 

D» Carolina Mañoso Hierro.
Profesora Titular. Universidad 

Nacional de Educación a 

Distancia.
D. José Sánchez Moreno. 
Profesor Titular. UNED,

INTERNET Y MULTIMEDIA EN LA 
TRADUCCiÓN Y ENSEÑANZA DE 

LENGUAS

D. Germán Ruipérez García. 

Profesor Titular. UNED.

D. José Garios García Cabrero. 
Profesor Asociado. Universidad 

Nacional de Educación a Distan

cia, 
os Esperanza Román Mendoza. 
Profesora Visitante. George Mason 

University ( EE.UU.), 
D. Ángel López Folgado.

Director Unidad Virtualización. 

UNED.

Bianca Aguirre Beitrán. 
Catedrática LE S, Felipe 11, 

Di Paul Bangs-
Profesor Titular. North London 

University ( Gran Bretaña ) 

D^ MS José López Chollet 

Profesora Titular ÍCAMGADE 

.(UPC). , ■ . '

D. José Maria Antón Jornet 
Secretario Generé, Agencia de 

Educación y Formación Virtuai 

D^ M? Dolores Castrillo Larreta. 
Profesora Asociada. UNED 

D.KurtSüss.
Profesor Titular Universitat Erian- 

gen-Nürnberg (Remania).

D. Alexis Crespeí.
¡ Consultor en servicios y recursos 
| iingüisticos Llingua Forum S.L.

La Dirección

Germán Ruipérez García. Director

“Internet es fuente de motivación 
en la difusión de lenguas”

Juan Pedro Fernández

El profesor de la Universidad 
Nacional de Educación a Distancia 
Germán Ruipérez ha dirigido esta 
semana el curso: Internet y multi- 
media en la traducción y enseñanza 
de lenguas.

Este curso tenía como objetivo 
presentar todo lo relacionado con 
las nuevas tecnologías, en concreto 
Internet, y su relación con el mundo 
de la Filología, en cuanto a la difu
sión de lenguas y la traducción, y 
se estructuraba en dos partes: una 

“La organización ha sido 
buena”, señala esta jo
ven madrileña que, apro
vechando un respiro en 
su trabajo, ha abandona
do los humos y el calor 
de Madrid para pasar en

Ávila los días que ha du
rado este curso.
“La experiencia me ha 
gustado bastante”, seña
la, “y los ponentes han 
estado bien”. Lo que 
más le ha gustado del

curso ha sido “toda la in
formación que hernos 
conseguido para luego 
completarlo en casa, 
porque nos han propor
cionado direcciones de 
Internet y datos muy úti

dedicada a la enseñanza de lenguas, 
y otra a la traducción.

El profesor Germán Ruipérez 
considera que “Internet está conta
minado por muchas profesiones, y 
una de esas profesiones es la en
señanza de lenguas”.

“Estamos en una sociedad de la 
información en la que no se va ha 
valorar tener una habilidad manual 
concreta, ahora se valora saber o no 
saber. Internet es un acceso a la in
formación, y permite hacer a una 
persona más competitiva”. Para el 
profesor de la UNED “Internet es 

Los Alumnos ...... . .........

Lucía Martín: “Nos han proporcionado información muy interesante”

una ñiente de recursos; ahora cual
quier alumno puede practicar idio
mas en la red. Es también, una fuen
te de motivación para el aprendiza
je de lenguas, porque al acceder a 
Internet se necesita conocer deter
minados idiomas”. “Los alumnos 
deben saber que existe un desafío 
que es Internet, y debemos generar 
un material educativo bueno”.

Germán Ruipérez afirma que 
la participación del alumnado fue 
buena. “Es un alumnado motivado, 
variado y con ganas de aprender al
go nuevo. Es una minoría que ve la

importancia de este desafío”. 
Además de profesor titular de la 
UNED, Germán Ruipérez es tam
bién Vicerrector de Nuevas Tecno
logías y Metodología de la Univer
sidad Nacional de Educación a Dis
tancia. Ruipérez señala que la 
UNED ha pasado de ser la primera 
universidad virtual de España a la 
primera de Europa.

les para, en mi caso, or
ganizar las clases”. 
Además, apunta, “han 
fomentado la participa
ción con muchas activi
dades fuera de las horas 
de clase”.
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La Semana, en Fotos

Avila
universidad de verano

La segunda semana de los 
Cursos de Verano de la 
UNED ha confirmado la 
vocación de universidad 
de verano que tiene Ávila.

Las especiales caracterís
ticas de las instalaciones 
en las que se desarrollan 
los cursos son algunos de 
los aspectos más destaca

dos por alumnos y profe
sores, lo que unido al buen 
ambiente de estudio e in
vestigación consolidan a 
Ávila como la sede idónea.
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Hasta ahora conocías la potencia de nuestros motores. A partir de ahora descubrirás mucho más. Porque todos los 

Toyota Corolla vienen con aire acondicionado de regalo o descuento equivalente. ¿Es o no es para quedarse helado? 
Oferta válida en Península y Baleares para vehículos en stock, hasta fin de mes.
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www.toyota.es

AUTOMOVILES KEN, S.L.
Concesionario Toyota Polígono Industrial “Las Hervencias”. Fase iii parcela 117 Telf.; 920 25 20 66 - Fax 920 25 36 83 - 05004 Ávila
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